

APERÇU SUR LA PRODUCTION ET LE COMMERCE DE L'ANANAS DANS LE MONDE

Dans notre numéro 9 du mois d'Octobre 1953, nous avons donné un aperçu de la production mondiale de l'ananas pour les années 1950, 1951 et 1952 et les moyennes 1935-39 et 1945-49.

En 1953, la production mondiale d'ananas serait une année record avec 1.549.000 T environ, soit près de 5% d'augmentation par rapport à l'année 1952, mais comparativement à ce qu'elle était en moyenne avant-guerre, la production aurait augmenté de 38%. Les Hawaï restent toujours le principal producteur, la production de plus de 841.000 T représente, en effet, 54,4% de la production mondiale. Ce territoire est suivi par le Brésil qui

représente 9,8% de la production. Vient au troisième rang le Mexique avec 8,4%, alors que nos territoires producteurs d'A.O.F. et des Antilles représentent moins de 1%. Au cours de l'année 1953, on voit la production de Cuba diminuer, elle est la moitié moins de celle de 1948, alors que le Brésil a eu la production la plus forte qu'il n'ait jamais eue.

Par suite de la sécheresse, la production du Mexique a été en diminution, alors qu'en Afrique du Sud, elle se développe du fait de l'augmentation des surfaces plantées et d'une amélioration des rendements.

Production
(en tonnes)

	1951	1952	1953
A.O.F.	3.500	4.500	5.000
Australie	34.766	26.225	-
Brésil	133.667	129.667	146.494
Cuba	99.346	87.979	81.629
Açores	1.600	1.600	1.600
Etats-Unis	381	603	889
Formose	52.006	62.992	62.008
Hawaï	616.998	822.210	841.375
Martinique	4.500	5.000	6.000
Malaisie	29.019	24.924	28.892
Mexique	134.144	135.001	129.984
Philippines	63.500	114.300	-
Porto Rico	20.256	21.971	-
République Dominicaine	8.985	10.509	-
Union Sud Africaine	31.750	27.210	-
Fidji	2.000	2.500	3.000
Jamaïque	1.000	-	-
Kenya	-	8.000	-
	1.233.418	1.474.191	1.549.125

C'est surtout depuis la guerre que la production de l'ananas s'est développée dans de nombreux pays, en particulier dans l'Empire Britannique où l'on voit des plantations se développer ou s'installer, encouragées par le Gouvernement, principalement en Jamaïque, au Honduras Britannique, au Kenya et Fidji (300 ha), au Nigéria où l'implantation des cultures a été suivie d'installations de conserveries.

Il en a été de même en A.O.F., où l'on a vu depuis la guerre s'installer des usines. Ce développement, dans les territoires de l'Empire Britannique a eu lieu principalement pour pallier à la régression notable de l'industrie de l'ananas en Malaisie qui avait antérieurement souffert de la guerre et qui n'a pas encore retrouvé son potentiel. D'ailleurs, en Malaisie, la production est en pleine réorganisation. Les surfaces plantées

en 1953 étaient de 7.995 ha, dont 54,4% appartenaient à des petits planteurs et 45,4% aux plantations industrielles.

Le plan prévoit une augmentation dans les années à venir.

En Union Sud-Africaine, les surfaces plantées en 1950 étaient de 12.114 ha contre 3.700 en 1937 et 7.829 en 1946. C'est dans la province du Cap que se trouvent les principales plantations puisque 11.097 ha sont consacrés à l'ananas.

En Australie, les surfaces plantées en ananas n'ont pas beaucoup changé depuis l'avant-guerre puisqu'elles étaient d'environ 2.650 ha en 1937 et de 3.800 ha en 1952. C'est surtout au Queensland que la culture de l'ananas existe. Au Brésil, les surfaces plantées sont de l'ordre de 12.000 ha contre 8.850 en 1936. C'est surtout dans les états de Sao Paulo et de Rio de Janeiro que se trouvent ces cultures, dont la production est totalement peut-on dire consommée sur place.

La culture de l'ananas à Formose qui représentait 11.937 ha en 1940 est tombée à moins de 2.000 ha en 1949 par suite de la guerre, mais cette production se rétablit et en 1951 les surfaces plantées dépassaient 7.000 ha.

Aux Hawaï, qui cultivent l'ananas surtout pour l'industrie de transformation, on estimait que les surfaces plantées étaient d'environ 29.600 ha contre 28.400 en 1950, alors qu'avant guerre environ 21.000 ha étaient en production.

Aux Philippines, dont l'industrie s'est développée depuis la guerre les surfaces plantées qui étaient de 4.780 ha en 1938, seraient passées à plus de 20.000.

Au Mexique, les surfaces consacrées à ce fruit avaient plus que doublé sur celles de 1938 qui étaient de 1.903 ha (trois fois celles de 1931).

Par contre, à Porto Rico, les surfaces sont en régression puisque, pour l'année 1953, elles étaient de 844 ha contre 1.511 en 1950. Pour les territoires de l'Union Française, les surfaces consacrées à la culture de l'ananas seraient passées en A.O.F. de 300 ha avant-guerre à 1.500 actuellement et celles de Martinique, de 300 à 500.

La production de l'ananas est surtout destinée à la transformation et le commerce mondial de ce fruit en frais représente moins de la moitié de la production.

Les principaux exportateurs de fruits frais sont Cuba, le Mexique, l'Afrique du Sud, le Brésil, les Açores et l'A.O.F.

D'ailleurs le tableau ci-dessous montre quelle est l'importance du commerce d'exportation en fruits frais au cours de ces dernières années.

Le principal consommateur d'ananas frais est naturellement les Etats-Unis, bien que la consommation en fruits frais ait diminué très nettement au cours de ces dernières années tombant à un niveau inférieur à celui de l'avant-guerre. C'est surtout en 1950 que le commerce d'ananas frais a été le plus important.

(en tonnes)

	1950	1951	1952	1953
Açores	1.215	1.867	1.018	-
Afrique du Sud	1.170	4.104	4.402	-
Australie	203	397	285	-
Brésil	2.438	4.064	3.251	-
Côte d'Ivoire	100	40	239	47
Cuba	37.897	25.603	38.100	-
Guinée	519	176	512	406
Martinique	-	-	22	-
Mexique	31.293	16.662	19.305	-

Les principaux fournisseurs des Etats-Unis et du Canada sont Porto-Rico, Cuba et le Mexique, le Brésil fournissant ses proches voisins et tout particulièrement l'Argentine. Pour le marché européen, ce sont l'Afrique du Sud, surtout à destination de l'Angleterre, et les Açores qui alimentent tous les marchés

européens, les exportations d'A.O.F. étant destinées presque exclusivement à la métropole.

Le tableau ci-après montre ce que sont les importations d'ananas où, comme toujours étant donné leur marché, les Etats-Unis viennent en tête.

(en tonnes)

	1950	1951	1952	1953
Allemagne	1.489	1.310	616	590
Angleterre	2.134	4.731	5.226	5.701
Argentine	1.626	2.946	1.727	-
Belgique	50	100	50	-
Etats-Unis	55.880	35.966	36.100	-
France	629	608	1.020	772
Iran	-	-	0,023	-
Suisse	203	320	468	443
Suède	-	80	60	-
Canada	6.929	5.088	5.376	6.055
Portugal	223	274	-	-
Nouvelle Zélande	305	203	305	-
Hollande	-	-	-	5

La culture de l'ananas est surtout faite en vue de la conserverie dont les principaux producteurs sont les Hawaï et la Malaisie. C'est le fruit qui vient au deuxième rang de l'industrie de la transformation dans le monde, la pêche venant au premier rang.

Nous donnons ci-dessous un tableau compre-

nant la production mondiale de l'ananas en conserve.

L'un des principaux acquéreurs d'ananas en conserve et en jus sur le marché européen est l'Angleterre avec 9.652 T, alors que la France n'importe que 2.000 T de conserves.

(en tonnes)

	1950	1951	1952	1953
Australie	12.393	10.828	4.513	16.383
Cuba	6.650	8.680	8.680	-
Fidji	396	480	651	776
Formose	2.614	4.340	6.510	-
Malaisie	14.985	16.883	14.995	17.317
Mexique	13.068	13.020	13.020	13.020
Philippines	24.546	33.830	32.311	43.400
Union Sud Africaine	5.971	7.139	5.056	10.741
Etats-Unis	8.770	5.425	6.510	6.510
Porto-Rico	7.902	6.271	4.557	4.557
Hawaï	327.717	318.773	367.055	427.490
Divers	218	217	217	217
Total :	424.632	425.977	464.166	555.475

R.M. CADILLAT

Juin 1954

d'après World Pineapple Production et Fruit 1953 H.M.S.O.